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数量约占全国1／10强，多项建筑成为国内外建筑设计示范，

为深圳荣获“设计之都”立下汗马功劳，这是记者昨日从市

土木建筑学会第四次代表大会上获悉的。深圳是中国改革开

放的窗口，建筑设计能力领先全国。目前全国逾十万建筑设

计人员中，深圳就有1万多人，占全国约1／10强。同时，深

圳多个建筑设计成为中国建筑界的代表作，如全国第一个超

高层钢结构建筑地王大厦；世界单项建筑屋顶最大的建筑市

民中心；全球通关量最大、一地两检、网络监控居世界先进

水平的西部通道项目等等。此外，目前在建的大运会中心项

目，建成后将为全国钢结构设计技术提供又一全新的技术支

撑。在12月19日深圳市规划局举办的“走向设计之都的建筑

与城市”研讨会上，部分嘉宾认为，深圳在建设“设计之都

”的过程中，要创造有利条件，出台好的政策，吸引设计人

才到深圳来，共同打造“设计之都”。刘晓都：创造条件吸

引设计人才（都市实践的创建人之一，担任建筑师和设计负

责人。在深圳主要代表作：地王中心区城市设计、地王城市

公园、深南大道城市灯光规划、地铁大厦等）深圳成功获授

“设计之都”称号是件好事，这让公众对深圳本土的设计行

业给予了更多的关注，也为城市设计、建筑设计创造了较好

的外部环境，有利于深圳城市设计、建筑设计质量的提高。

要真正做到“设计之都”，首先要激励本土设计水平的提高

，在这个方面政府可以创造一些条件或者制定一些政策，以



吸引更多的优秀设计人才在深圳进行创作。此外，深圳还可

以多举办一些高层次的设计竞赛，欢迎国外的名牌设计师进

来，让深圳本土设计师有一个与国际大师同台竞技的机会。

在与高手的较量过程中，深圳本土的设计师水平才会有所提

高。深圳“设计之都”最后要得到大家的一直认可，一定要

深圳的本土设计公司能够设计出很多国际一流水准的作品，

这是一个非常重要的指标。 张之杨：让热爱设计的人留在深

圳（局内设计咨询有限公司创始人，加拿大皇家建筑师学会

会员， 2008年执教于香港大学和香港中文大学，深圳大学客

座教授。在深圳主要代表作：南油购物公园、深圳证券交易

大楼等）作为一个设计师，我认为深圳建筑设计界非常健康

，而且非常有希望，特别开放。在我看来，健康的设计生态

环境是可持续的。一个健康的机制，可以让那些在这儿“磨

刀”的天才们留在深圳；也可以让没有工程经验的设计师充

分发挥出设计方面的创意，再由有经验的机构去完成具体的

工程。这样的机制可以让深圳的创造力得以最大限度的发挥

，让热爱设计的人或者认同设计价值的人留在这个城市。同

时，我觉得设计人才不一定是自己生产出来的，政府可以多

做一些工作以吸引更多的外来人才，让人才在这里可以实现

他们的价值，把外面的优秀人才变成本土人才。建筑需要批

评，需要思想，如果我们要得到国际认可或者是让大家承认

深圳是设计之都，那么深圳的设计就不可能没有灵魂、没有

思想。 金心异：政府可适当资助人才（1991年毕业于兰州大

学新闻传播学院，现为《21世纪经济报道》编委，深商研究

会副秘书长，因特虎“民间版深圳蓝皮书”主编。长期关注

深圳及珠三角问题的独立政经评论员。）获授“设计之都”



称号以后，政府如何更好地推动深圳创意设计领域的发展是

一个急需研究的课题。一个城市的兴衰繁荣与否取决于三种

基本要素资源的集聚：资本、技术、人才。在创意设计行业

，关键点在于以人为本，有人才就有繁荣，没有人才就没有

繁荣。设计之都最关键的也是人才，创意设计人才能否在深

圳形成集聚？这些都是需要思考的重要问题。深圳有一个优

势，也就是资本积聚要素，建议政府把每年新增财政收入按

固定比例，比如5％用来吸引人才。无论是科技人才还是创意

设计人才，政府应该通过资助的形式，鼓励更多创意设计领

域的非政府组织在深圳展开活动，使深圳成为亚洲创意设计

的高地。深圳应以政府采购为杠杆，鼓励全国、全球的设计

师在深圳创作国际一流的作品，鼓励他们更多的发挥创意，

进行探索。希望深圳能做得更系统一些。 余加：给人才营造

宽松氛围（毕业于西安建筑科技大学，中深建筑设计公司总

建筑师。其作品有银川南门商城概念设计等）深圳获得了“

设计之都”的称号，我们不应该陶醉在其中，要抓紧思考下

一步该怎么走。作为设计之都，那么无论是20岁还是75岁的

人到了这里，如果他有创造、创意之心，如果他有才华，我

们就允许他在这里发挥他的才华和智慧，让他有机会成长为

优秀的设计师、有贡献的设计师。这才是设计之都开放的心

态，我们才能获得真正的高水平设计。同时，我们也要营造

一个宽松的氛围，让很多设计师来到名副其实的设计之都，

并发挥他们的作用。 朱建平：给国内设计师提供机会（万创

建筑设计顾问有限公司的总建筑师，主要作品：万科&#8226.

第五园的主创之一，参与创作天津东丽湖和水晶城项目）设

计之都的名头，我更愿意它是自己形成，而不是别人给的。



比如温州的小商品之都，不是别人给它的，而是自己形成的

。深圳的设计行业几年前在全国是比较领先的，今后，深圳

还要多举办有水准的设计竞赛，有意识给国内设计师提供机

会。另外，也可以举行一些设计交流活动、展览，有固定的

场所，形成长年的机制，为大家提供丰富的交流、研讨的平

台。如何让深圳符合设计之都的名号？我认为，最重要的就

是人才。很多人像过客一样来到深圳，磨个刀又走了，没有

把这儿当成家园。我希望政府、各行各业能够共同努力，留

住人才，这是打造、建设“设计之都”的一个有效方法。
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